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« S’ENRICHIR INTELLECTUELLEMENT POUR ÊTRE LIBRE »

Pour vous être une femme c’est…

Être une femme c’est l’indépendance. Ne 
pas dépendre d’un homme grâce au 
travail, à l’éducation, à la mobilité, ni être 
dépendante financièrement.

Quel est le plus grand défi auquel vous 
ayez dû faire face en tant que femme ?

Les plus grands défis que j’ai rencon-
trés en tant que femme ont été sur le 
plan politique avec de profondes 
inégalités entres femmes et hommes. 
Mais, à partir de 2017 la parité sur les 
listes électorales a été instaurée et 
rendue obligatoire. C’est quelque 
chose qui a choqué au départ mais 
cela a permis à des femmes d’exister 
en politique et de montrer leurs 
capacités.
Il y a un autre défi, au moins aussi 
important, c’est la réussite de 
l’éducation de mes enfants. J’ai eu la 
chance de pouvoir m’arrêter de 
travailler quelques années pour 
m’occuper d’eux et c’est un vrai travail. 
Mon objectif, était, et je le leur disais, 
« Faites des études pour être libres et 
pour pouvoir choisir ce que vous ferez 
plus tard. » C’est important de travailler 
à l’école pour sa propre culture, mais 

aussi parce que c’est un accès à la 
liberté. 
Mes enfants transmettent maintenant 
ce même discours à mes petits-en-
fants. 

Selon vous, quels sont aujourd’hui les 
principaux obstacles ?

Les obstacles auxquels les femmes font 
encore face sont le sexisme par des 
réflexions, un manque d’accès à certains 
postes et notamment ceux à 
responsabilités, les inégalités salariales. 
Mais également les violences 
intra-familiales : toujours plus de femmes 
victimes et elles n’arrivent pas toujours à 
s’en sortir car elles sont dans un 
mécanisme qui est un obstacle à leur 
liberté.

Un message d’espoir ?

Mon message aux jeunes filles et aux 
femmes est d’être libre en se cultivant, 
en sortant, en allant au théâtre ou en 
participant à des débats. La culture est 
déterminante pour s’en sortir, 
s’ouvrir au monde, s’enrichir 
intellectuellement. Pour cela, il faut 
être curieuse, travailler à l’école mais 
surtout croire en soi !
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